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ATA DA 101ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA DE PRODUÇÃO DA 
ESCOLA DE ENGENHARIA DE PETRÓPOLIS 

Ao décimo primeiro dia do mês de julho de dois mil e vinte e três, às nove horas e cinco 1 

minutos (Horário de Brasília) em modelo remoto, através da plataforma do Google Meet, no 2 

link meet.google.com/vbc-uhde-dez, aconteceu a 101ª Reunião Departamental Ordinária do 3 

Departamento de Engenharia de Produção da Escola de Engenharia de Petrópolis (PDE), sob 4 

a Presidência da Prof.ª Ana Carolina Scanavachi Moreira Campos, Chefe de departamento. 5 

Compareceram à reunião os seguintes professores efetivos: Alexandre Silva Pinheiro (como 6 

ouvinte por estar de férias), Ana Carolina Rios Coelho, Anibal Alberto Vilcapoma Ignácio – 7 

Diretor da Escola de Engenharia de Petrópolis, Bruno Guimarães Torres, Carmen Lucia 8 

Campos Guizze, Eliane da Silva Christo, Fábio Ribeiro Cerqueira, Flávio D’Angelo Pereira da 9 

Silva, Mateus Pereira Martin, Moacyr Amaral Domingues Figueiredo – Coordenador do Curso 10 

de Engenharia de Produção de Petrópolis e Wagner Figueiredo Sacco; E estiveram presentes 11 

os Servidores Técnico-Administrativos Daísia Fernandes de Faria Fones e Allison Mauricio de 12 

Oliveira. A Prof.ª Ercilia de Stefano justificou sua ausência por estar de férias. A Presidente 13 

da reunião agradeceu aos docentes do departamento pela confiança depositada por sua 14 

reeleição como Chefe do PDE, em chapa também composta pelo Prof. Bruno como Subchefe 15 

e agradeceu aos técnicos administrativos no apoio às atividades do PDE.  Então apresentou a 16 

seguinte pauta para apreciação da plenária departamental: 1) Informes; 2) Referendo do Ato 17 

de aprovação “ad referendum” da Ata da 99.ª reunião departamental ordinária do PDE, 18 

realizada em 13/06/2023; 3) Referendo do Ato de aprovação “ad referendum” da Ata da 19 

100.ª reunião departamental extraordinária do PDE, realizada em 20/06/2023; 4) Aprovação 20 

do Quadro de Horários das disciplinas do PDE para o 2.º semestre de 2023; 5) Aprovação do 21 

primeiro relatório parcial das atividades desenvolvidas pelo Prof. Flávio D’Angelo Pereira da 22 

Silva, no período de 12 meses do Estágio Probatório; 6) Aprovação de projeto de extensão 23 

intitulado "Desenvolvimento de sistema de retenção de água para redução do impacto das 24 

chuvas" proposto pelo Prof. Flávio D’Angelo Pereira da Silva; 7) Aprovação de projeto de 25 

extensão intitulado "Desenvolvimento de um jogo de tabuleiro para educação de crianças do 26 

município de Petrópolis para situações de emergência "proposto pelo Prof. Flávio D’Angelo 27 

Pereira da Silva; 8) Aprovação da renovação do contrato do professor substituto Gustavo 28 

Santos Dias Barreto e prorrogação por 6 meses; 9) Assuntos Gerais. Seguindo-se cada um 29 

dos itens anteriores, a Prof.ª Ana Carolina Campos continuou pelos Informes divulgando que 30 

o período de avaliação institucional que se encontra aberto no sistema idUFF, para a 31 

avaliação de disciplinas, infraestrutura e autoavaliação para o 2o semestre letivo de 2022 até 32 

13/07/2023, destacando que a autoavaliação permite promover reflexões e delinear as 33 

potencialidades e os pontos de melhoria institucionais e dos agentes envolvidos nos 34 

processos de ensino-aprendizagem, pesquisa e extensão. A Chefe do PDE informou que o 35 

período de Lançamentos de notas no IdUFF deste 1.º semestre de 2023 já iniciou e 36 

terminará no dia 10/08/2023 e pediu aos docentes enviarem os relatórios de resumos de 37 

notas lançadas, devidamente assinados, logo após o lançamento. Ela informou também que 38 



o aluno Gabriel de Sousa Neves Oliveira solicitou o Regime Excepcional de Aprendizagem por 39 

ter sofrido um acidente para as disciplinas que está matriculado neste semestre, de acordo 40 

com o processo SEI no 23069.167645/2023-37. Emitidos os pareceres pelos professores e 41 

incluídos ao presente processo destacou que o pedido de regime excepcional de 42 

aprendizagem para a disciplina Física III foi indeferido e para as outras disciplinas do plano 43 

de estudos do aluno o pedido de regime excepcional de aprendizagem foi deferido e 44 

definidos os planos de atividades domiciliares a serem cumpridos, foram anexados ao 45 

processo. A Chefe do PDE contou que o PDE havia recebido um e-mail do Prof. Washington 46 

informando sobre as notas baixas nas AV1 dos alunos das turmas de Física I e II, sobre o 47 

desinteresse dos alunos nas aulas que sempre estão no celular, não interagem, não tiram 48 

dúvidas e não copiam a matéria, apenas tiram fotos, e que também recebeu e-mail dos 49 

representantes destas turmas, repassadas pela Coordenação, solicitando o adiamento na 50 

data da AV2 para que tivessem um tempo maior para estudarem. Então a Prof.ª Ana 51 

Carolina Campos disse que o departamento respeita o direto de cátedra do docente, mas 52 

sugeriu que os alunos representantes se reúnam com docente, no intuito de passarem suas 53 

solicitações e que se possível a data da AV2 seja alterada. A Chefia do departamento 54 

informou, também, que foram indicados os professores Ana Carolina Rios, Bruno e Flávio 55 

para comporem a Comissão de preparação dos alunos para o ENADE, nomeada pela 56 

Coordenação do PCE e que todos os professores poderão ser convidados a ministrar aulas na 57 

disciplina PDE00088 – Tópicos Especiais em Engenharia de Produção de acordo com sua área 58 

de atuação no departamento. E que a Comissão deverá fazer o planejamento e enviar o 59 

convite com antecedência os docentes do PDE. A Prof.ª Ana Carolina Campos disse que o 60 

departamento solicitará, através de correio eletrônico, a entrega dos Planos de disciplinas 61 

para 2023.2, a serem elaborados pelos docentes para cada disciplina a ele alocada, 62 

baseando-se nas novas ementas anexadas aos Projeto Pedagógico do PCE, em vigor a partir 63 

do próximo semestre, a serem entregues, devidamente assinados, até dia 21 de agosto, uma 64 

semana antes do início do semestre. Ela destacou que a metodologia de avaliação de 65 

aprendizagem deve ser contínua, através da composição de avaliações diversificadas, que as 66 

atividades avaliativas deverão ser presenciais e que as disciplinas Optativas serão oferecidas 67 

na modalidade semipresencial, onde deverão ter o mínimo de 50% da carga horária 68 

presencial. A Chefe do departamento informou ainda que, na próxima 2.ª-feira entrará de 69 

férias, que para solicitações ao departamento deverá ser enviado e-mail para 70 

pde.pep@id.uff.br  e para necessidades urgentes o contato deverá ser feito junto ao Prof. 71 

Anibal, que é o professor mais antigo do PDE atuando no momento, pois os Subchefes Prof.ª 72 

Carmen e Prof. Bruno, a partir de agosto, também se encontram de férias. Passada a palavra 73 

ao Prof. Anibal para informes da Direção da Unidade, ele iniciou dizendo que por indicação 74 

do Colegiado da Unidade os professores Alexandre e Flávio estarão atuando a frente da 75 

Incubadora da PEP junto a Agência de Inovação da UFF. O Diretor informou que foi publicada 76 

a Portaria nº 65.548, publicada no dia 19 de junho, com medidas de racionalização, 77 

contenção e monitoramento das despesas da instituição, priorizando gastos relacionados 78 

apenas às atividades acadêmicas e de Ensino. Por último o Prof. Anibal contou que os 79 

resultados da Consultas Eleitorais da PEP foram encaminhados para homologação do 80 

CEPEX/UFF e que até o final deste mês serão publicadas as portarias de nomeação. Aí 81 

passada a palavra ao Prof. Moacyr para informes da Coordenação do PCE, ele informou esta 82 

será sua última reunião ordinária como Coordenador do PCE e que pretende agendar uma 83 

reunião com a nova Coordenação para que assuma a inscrição dos alunos do curso que 84 

serão avaliados pelo ENADE 2023. O Coordenador destacou que está havendo muitas 85 

reprovações nas disciplinas relacionadas aos primeiros períodos, que os alunos chegam a 86 

Universidade com muita deficiência e sugere que seja traçado o perfil dos ingressantes, 87 
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passado aos docentes destas disciplinas para que façam avaliações diagnósticas ao longo do 88 

próximo semestre, visando melhorar o processo de ensino, facilitar a aprendizagem e 89 

diminuir o número de reprovações. O Prof. Moacyr informou, também, que a Mudança 90 

Curricular foi aprovada pelo CEPEX, e que será obrigatória para o próximo semestre. Ele 91 

sugeriu que o departamento realize novas oficinas junto aos professores, antes do início do 92 

semestre, visando reforçar os conceitos das habilidades necessárias que formam as 93 

competências para alcançar os objetivos de aprendizagem de cada disciplina do PPC, 94 

desejando Boa Sorte na implementação desta Mudança Curricular do PCE. Então passada a 95 

palavra a Prof.ª Ana Carolina Rios, próxima Coordenadora do PCE, ela agradeceu ao Prof. 96 

Moacyr por todo o trabalho realizado a frente da Coordenação de Curso. Ela disse ainda que, 97 

por sugestão da PROGRAD, inscreverá o maior número possível de alunos para o ENADE 98 

2023 nesta primeira fase para em um segundo momento revisar quais alunos realmente 99 

deverão realizar a prova. A Prof.ª Ana Carolina Rios agradeceu aos docentes do 100 

departamento pela confiança depositada para a sua eleição como Coordenadora do PCE, em 101 

chapa também composta pela Prof.ª Carmen como Vice Coordenadora, contando que já tem 102 

experiência em Coordenação e acredita ser importante haver os rodízios de professores do 103 

departamento nos cargos administrativos da PEP. Passada a palavra ao Prof. Fábio, ele 104 

informou que os alunos estão utilizando os celulares durante as avaliações para troca de 105 

informações. Então a Chefe do PDE informou que casos assim deverão ser encaminhados ao 106 

Colegiado de curso pois os alunos não estão conseguindo administrar o uso do celular em 107 

sala de aula. Passando ao ponto 2) Referendo do Ato de aprovação “ad referendum” da Ata 108 

da 99.ª reunião departamental ordinária do PDE, realizada em 13/06/2023, a Chefia do 109 

departamento apresentou o Ato de aprovação “ad referendum” da Ata da 99.ª reunião 110 

departamental ordinária do PDE, realizada em 13/06/2023, destacando que se faz necessária 111 

a inclusão do nome do Professor Efetivo Wagner Figueiredo Sacco, na lista de presença da 112 

reunião, por erro de digitação. Posto isto, o Ato de aprovação “ad referendum” da Ata da 113 

reunião ordinária anterior foi referendado pela plenária, por unanimidade. A Prof.ª Ana 114 

Carolina Campos apresentou o ponto 3) Referendo do Ato de aprovação “ad referendum” 115 

da Ata da 100.ª reunião departamental extraordinária do PDE, realizada em 20/06/2023, a 116 

Chefia do departamento apresentou o Ato de aprovação “ad referendum” da Ata da última 117 

reunião extraordinária do PDE visando dar andamento no processo de criação de nova 118 

disciplina a ser oferecida pelo departamento, no próximo semestre. Posto isto, a plenária 119 

referendou por maioria dos votos este Ato de aprovação “ad referendum”, com abstenção 120 

do Prof. Moacyr, que estava ausente à reunião. No próximo ponto 4) Aprovação do Quadro 121 

de Horários das disciplinas do PDE para o 2.º semestre de 2023, a Chefe do PDE informou 122 

que o Prof. José Geraldo, que vinha colaborando com o PDE por 8 semestres, não poderá 123 

mais colaborar por motivos de saúde, deixando registrado o nosso agradecimento por sua 124 

grande colaboração. Mas que, a partir deste semestre, contaremos com a colaboração do 125 

Departamento de Engenharia Civil com a presença do Prof. Emil lecionando as disciplinas 126 

PDE00006 - Álgebra Linear e PDE00013 - Mecânica Geral, ambas de 60h, que o professor 127 

chegou até nós, durante visita do Reitor ao campus, quando verificou a falta de professores 128 

no PDE e por residir em Petrópolis, ofereceu a possibilidade de colaboração. A Prof.ª Ana 129 

Carolina Campos registrou o agradecimento de todos ao Prof. Emil e a Prof.ª Renata G. 130 

Faisca, Chefe do Departamento de Engenharia Civil – TEC pela ajuda e compreensão. A 131 

Chefia do PDE disse também que a Prof.ª Sueli já foi considerada neste Quadro de Horários 132 

pois o processo de redistribuição foi encaminhado ao MEC há 2 semanas e tem prazo de 60 133 

dias para publicação no Diário Oficial. A Chefe de departamento continuou agradecendo ao 134 

Prof. Mateus e aos alunos da turma de PBL, que desenvolveram um programa a fim de 135 

auxiliar na elaboração do Quadro de horários das disciplinas do PDE mas que as restrições 136 



são  tantas que se for considerá-las o programa não retorna solução alguma e que após 137 

alterações manuais, o Quadro de Horários apresentado atenderá a maioria das demandas e 138 

que ainda observa a necessidade de alteração, pois o 3.º período possui apenas 2 horas de 139 

aula às 2.ª-feiras. Passada a palavra ao Prof. Moacyr, como Coordenador de curso, disse ter 140 

observado que várias disciplinas dos períodos avançados estão iniciando às 14 horas, e que 141 

alguns alunos estagiários não se inscrevem nestas disciplinas. Então o Prof. Anibal destacou 142 

que visando a segurança da comunidade acadêmica da PEP foi determinado o término das 143 

aulas às 20 horas no campus, e que dada a deficiência de professores que o Departamento 144 

possui, onde a maioria dos professores lecionam 4 disciplinas por semestre e residem em 145 

Niterói ou cidades mais distantes de Petrópolis foi priorizado ter o professor para dar aula 146 

em detrimento do horário específico para cada período, uma vez que o curso é de turno 147 

Integral. Já a Prof.ª Ana Carolina Rios, como Coordenadora, se colocou à disposição para 148 

dividir o trabalho na elaboração dos Quadros de horários das disciplinas do PDE. A Prof.ª 149 

Carmen, reforçou que o déficit no número de professores torna incapacitante ao PDE 150 

oferecer todas as disciplinas obrigatórias a cada novo semestre, a aprovar afastamentos 151 

para os professores efetivos se qualificarem e com a inconstância dos contratos temporários 152 

de professores substitutos que não garantem professores durante todo o semestre. Ela 153 

sugeriu que as necessidades do PDE sejam enfatizadas aos órgãos superiores da 154 

Universidade e na conscientização dos alunos do Curso de Engenharia de Produção.  A 155 

Chefia do PDE apresentou o Quadro de horários das disciplinas do PDE para o 2.º semestre 156 

de 2023 para aprovação, propondo ainda que caso necessário, possíveis alterações poderão 157 

ser realizadas, de acordo com a necessidade do departamento e ciência dos professores 158 

afetados pelas alterações. Posto isto, a plenária aprovou por unanimidade o Quadro de 159 

Horários das disciplinas do PDE para o 2.º semestre de 2023. Já no ponto 5) Aprovação do 160 

primeiro relatório parcial das atividades desenvolvidas pelo Prof. Flávio D’Angelo Pereira 161 

da Silva, no período de 12 meses do Estágio Probatório foi passada a palavra ao Prof. 162 

Anibal, presidente da Comissão de Avaliação de Desempenho Docente no período de Estágio 163 

Probatório do PDE, que também é composta pelos professores Carmen e Fábio, que 164 

apresentou o Relatório N.º 3/2023 da comissão de parecer favorável à aprovação do 165 

relatório apresentado, pois o docente atingiu 310 pontos, ao final dos 12 meses, que é 166 

superior ao mínimo exigido pelo departamento após análise de Plano de Trabalho, 167 

Autoavaliação e avaliação da Chefia apresentados à comissão. Posto isto, a plenária aprovou 168 

por unanimidade o primeiro relatório parcial das atividades desenvolvidas pelo Prof. 169 

Flávio D’Angelo Pereira da Silva, no período de 12 meses do Estágio Probatório, com 170 

abstenção do interessado. No próximo ponto de pauta 6) Aprovação de projeto de 171 

extensão intitulado "Desenvolvimento de sistema de retenção de água para redução do 172 

impacto das chuvas" proposto pelo Prof. Flávio D’Angelo Pereira da Silva passada a palavra 173 

ao Prof. Anibal, presidente da Comissão de Ensino, Pesquisa e Extensão do PDE, que também 174 

é composta pelos professores Bruno e Moacyr, que apresentou parecer favorável da 175 

Comissão à aprovação do Projeto de Extensão apresentado, pois o Projeto apresenta 176 

consistência na sua formulação e nos prazos estipulados. O projeto possui relevância 177 

significativa, uma vez que busca reduzir o fluxo de água que desce dos morros e pode vir a 178 

diminuir a velocidade com que as inundações se formam. Posto isto, a plenária aprovou por 179 

unanimidade este Projeto de Extensão. Continuando no ponto 7) Aprovação de projeto de 180 

extensão intitulado "Desenvolvimento de um jogo de tabuleiro para educação de crianças 181 

do município de Petrópolis para situações de emergência " proposto pelo Prof. Flávio 182 

D’Angelo Pereira da Silva o Prof. Anibal também apresentou parecer favorável da Comissão 183 

de Ensino Pesquisa e Extensão do PDE à aprovação deste Projeto de Extensão apresentado, 184 

pois o Projeto apresenta consistência na sua formulação e nos prazos estipulados. E possui 185 



uma relevância significativa, uma vez que busca conscientizar as crianças sobre a gravidade 186 

dos desastres enfrentados pela região. Posto isto, este Projeto de Extensão também foi 187 

aprovado por unanimidade pela plenária departamental. Passando ao ponto 8) Aprovação 188 

da renovação do contrato do professor substituto Gustavo Santos Dias Barreto e 189 

prorrogação por 6 meses, a Chefe do departamento disse que o atual contrato de professor 190 

substituto do Prof. Gustavo tem prazo de término previsto para 05/08/2023, que o professor 191 

está alocado nas disciplinas PDE00002 - Desenho Básico; PDE00019 - Introdução à Economia; 192 

PDE00031 - Gestão de Custos; PDE00078 - Projeto de Viabilidade Técnica e Econômico-193 

Financeira, e recomenda a prorrogação de seu contrato por mais seis meses. Posto isto, a 194 

solicitação de renovação do contrato do professor substituto Gustavo Santos Dias Barreto 195 

por mais seis meses foi aprovada por unanimidade. Finalizando, no ponto 9) Assuntos Gerais 196 

passada a palavra a Prof.ª Eliane informou que um dos seus alunos daqui do Curso de 197 

Engenharia de Produção teve artigo aceito no ENEGEP 2023. A Prof.ª Ana Carolina Campos 198 

destacou a importância criar uma maneira de registrar estes indicadores, coletar as 199 

informações e divulgar as produções científicas realizadas na PEP. Nada mais havendo a 200 

tratar a Prof.ª Ana Carolina Campos encerrou a reunião às onze horas, agradecendo a todos 201 

por terminarem a reunião dentro do horário previsto, da qual, para constar, eu, Daísia 202 

Fernandes de Faria Fones, lavrei esta ata, que vai pela presidente da plenária assinada. 203 


